

# 大谷小中学校だより

NO.5  
令和5年 8月28日  
珠洲市立大谷小中学校

## ソサエティ5.0社会にむけて ～楽しむ中で幸せな時間を創り出す～

校長 上田 辰美

まもなく2学期がスタートします。今年度の夏の暑さは尋常ではなく、「地球沸騰化」という言葉も飛び出す夏となりました。雨が降らない日が続く、農作物等への影響が心配されますが、大丈夫だったでしょうか。

そのような中、塩田体験、職場体験、サマーボランティア、砂取節祭りへの参加など、地域の皆様にご協力を頂き、子どもたちは充実した体験活動を行うことができました。学校を離れての体験活動は、人や自然と出会い、五感を刺激し、新たな気付きをもたらしてくれたことと思います。皆様のご協力に心からお礼申し上げます。

さて、夏休みはテレビを見る時間が増え、いい番組と沢山出会うことができました。ドラマはもとより、対談番組、ドキュメンタリー番組、スポーツ番組、音楽番組等、知らなかった世界や懐かしい時代との出会いに刺激されました。私の学生時代の夏休みの決まりに、「21時以降はテレビをみない」「テレビは2時間まで」というものがありました。テレビや漫画が普及し、子どもたちの時間の使い方に影響が出始めていた頃なのかもしれません。今の時代のゲームやスマホ等の約束と似ています。しかし、圧倒的に違うのは、世の中に普及するスピードの速さです。当時、電話やテレビ等が時間をかけてゆっくり普及していったおかげで、その対応を検討する時間もゆったりしていました。それに比べ、スマホを含めたインターネットの普及スピードとその影響は数倍といわれています。子供たちは、この先、今以上に変化の激しい社会を生きていくと言われるのもうなずけます。

これからの社会を指す言葉「ソサエティ5.0」がテレビでも取り上げられるようになりました。ソサエティとは、「社会、世間、共同体、人との付き合い」という意味を持つ言葉です。狩猟社会のことをソサエティ1.0、紀元前1200年ごろからの農耕社会のことをソサエティ2.0、第一次・二次産業革命による18世紀ごろの工業社会のことをソサエティ3.0、第三次産業革命においてコンピューターやインターネットが普及した20世紀ごろの情報社会のことをソサエティ4.0と表現しています。この次に続く21世紀の第四次産業革命のデジタル革新による新たな超スマート社会がソサエティ5.0です。国が目指すべき未来社会の姿のことをいいます。

具体的には、人手不足を解消するAI等の活用が中心となる社会です。医療分野におけるロボットやセンサーを活用してのオンライン診療、高齢化や地域間格差を是正する自動運転や予約・支払い手段の構築、気象データ分析による電力主要予測による需給管理、公共サービスへのチャットロボ投入、農機の自動化・無人化などをめざす社会です。テレビドラマやCMにもこのような状況が描かれ始めています。

その様な中、教育分野においては、文科省から「令和の日本型教育」が提唱されました。これは、今の学校頭育環境が抱える課題に対応するために、「子どもの側に立ち、子どもを主語にする」という学ぶ側からの視点で捉え直し、全ての子どもの可能性を引き出す「個別最適な学び」と「協働的な学び」の実現を目指しているところに特徴があります。この目指すべき教育は、少人数の本校においてこそ実現可能な教育でもあります。

2学期は子どもたちが主体となる行事が多くあります。子どもたちの可能性を高め、仲間と協力して課題を解決していく力を発揮するチャンスでもあります。感性を豊かに働かせながら、多様な他者と協働しながら目的に応じた納得解を見出す経験をしてほしいと考えています。

大切にしたいことは、「子どもたちが楽しむ」ことです。楽しみながら幸せな時間を実感できるように取り組んで参ります。

## ■ 親子塩田体験 7月22日(土)

親子塩田体験が、比較的涼しい気候の中、他校からの参加者も含めた75名で行われました。子供たちからは、「毎年やっているのになかなかうまくならない」との声もありましたが、学年が上がるにつれ作業する姿は頼もしく感じました。また、お昼には、交流会や保護者の皆様特製のカレーライス昼食など、たくさんのご準備のおかげで、楽しい時間を過ごすことができました。

塩田体験を企画・運営された総括委員会の皆様、様々な場面でご協力いただきました保護者の皆様、奥能登塩田村の皆様、子どもを育てる会の皆様、大谷公民館の皆様にご協力いただきありがとうございます。



夜には、青年福祉委員の皆様のご協力により、流しそうめん、キャンプファイヤー、花火が行われました。子供たちは最後まで元気に楽しんでいました。キャンプファイヤーでは、亀山様・川端様のギター演奏に合わせ、子供も大人も一緒に懐かしい歌を口ずさみました。また、大掛かりな仕掛け花火には、あちらこちらから大きな歓声が上がりました。青年福祉委員の皆様、たくさんのご準備をありがとうございました。



## 9月 行事予定

バトンパスうまがつながり秋の空 辰美

1	金	街頭指導 7:30 紹介式 9:00 始業式 9:10 委員会 14:30 安全点検	11	月	社会科重要語句コンテスト1限	21	木	校内研修会(岩坂先生研究授業)5限 短縮A
2	土		12	火	巡回公演ワークショップ5,6限	22	金	グッドマナーキャンペーン 7:30 (~9/29)
3	日		13	水	運動会予行2~4限	23	土	黒米稲刈り
4	月	夏休み明けテスト(後期) 1~5限 運動会オリエンテーション6限 PTA広報委員会 18:00 図書室	14	木		24	日	
5	火	児童生徒集会⑥8:10 校内研修会(白坂先生研究授業)5限7年 運動会練習開始	15	金	街頭指導 7:30(大澤) 第3回 SDGs 合同学習会ラポルトすず	25	月	
6	水	砂取節練習会2限 校内研修会(八木先生研究授業)5限3,4年 元気もりもりチェック(~9/12)	16	土	運動会 10:00(弁当準備) 避難訓練(緊急時引き渡し)	26	火	後期所信表明 8:10 文化祭オリエンテーション1限
7	木		17	日	運動会予備日	27	水	委員会 7:15~8:00 読み聞かせ 13:30
8	金		18	月	敬老の日	28	木	
9	土	奥能登新人卓球大会 8:40 穴水中	19	火	振替休業日	29	金	英検1次 16:10
10	日		20	水	若プロ 8:10	30	土	



## ■ わくワーク体験(職場体験学習) 8月1日(火)・2日(水)

8年生5名が職場体験を行いました。今年度は、奥能登塩田村様、大谷郵便局様、大谷スーパー様、庄屋の館様にご協力いただきました。2日間という短期間でしたが、生徒たちは、自分の将来について考えたり働くことの楽しさを感じ取ったりしていました。また、各事業所で、お客さんや作業の効率化のために様々な工夫がされていることを知り、多くの学びがあったようです。

お忙しい中、快く生徒たちを受け入れてくださった事業所の皆様、本当にお世話になりました。



## ■ 親子議会 8月4日(金)

6年生のしゅりさんと9年生のらいきさんが、質問を行いました。しゅりさんは、閉所した5つの保育所の活用方法として、飲食店や研究所としての活用について提案し、自分たちのアイデアが実現可能かを質問しました。らいきさんは、空き家について移住してくる人が住める家を増やすことに着目し、すぐ住める賃貸の物件を増やすための取組について質問しました。どちらも、珠洲市をよりよくするために、自分にできることを考え、実行していこうという思いの伝わる発表でした。



## ■ 海岸清掃ボランティア 8月22日(火)

NPO法人「能登半島おらっちゃんの里山里海」の方々のご協力により、海岸清掃活動を行いました。プラスチック 43kg、発泡スチロール8.4kg、金属類13.9kg、ガラス・ビン類1.3kg等、合計66.6kgのごみを回収しました。(前年度は143.4kg)

清掃後は、能登里山里海SDGs研究部門の木下靖子様に、「海洋ゴミの問題って何?」と題してご講演頂きました。生徒たちにとっては恒例の行事となっていますが、感想からは毎回新たな驚きや発見があることがうかがえ、改めて身近な海の環境について考え直す機会となりました。



**この夏、たくさんのご厚志をいただきました。  
ありがとうございます。**

- 大谷公民館様より
- 塩田村様より
- 濱教育委員様より
- 林様より
- 後谷様より
- 川端様より
- 庄田様より
- 新谷様より
- 田谷様より
- 前山様より
- 村上様より
- 和田様より
- 前田様より
- 陳祐様より
- アクエリアス
- 塩田体験料
- 塩田体験料
- アクエリアス
- ご厚志
- ゼリー
- ガス釜
- すいか 塩ゆで用じゃがいも
- アクエリアス(冷凍)・お茶・トウモロコシ
- 塩レモン飲料 塩ゆで用じゃがいも
- スポーツ飲料
- かぼちゃ 塩ゆで用じゃがいも
- お茶 塩炊き用固形燃料
- お菓子
- 果物

### ベルマークにご協力 ありがとうございます

PTA保健安全委員会の活動として取り組んでいるベルマーク・インカートリッジの収集に多くの皆様のご協力を頂き、ありがとうございます。7月21日にベルマークの集計を行ったところ、**4101点**でした。(ウェブベルマークを除く)有効に活用させていただきます。今後もご協力よろしくお願いいたします。

### 第8回運動会

- ・スローガン 「猪突猛進 ～勝利の先には仲間の笑顔～」
- ・日時 9月16日(土) 10:00～
- ・場所 大谷小中学校グラウンド

地域の皆様のご来校をお待ちしております。

大谷学校運営協議会・学校関係者評価委員会 運営委員の皆様、ご参加お願いいたします。

日時 10月19日(木) 16:00～17:00 \* 9月の予定でしたが、10月に変更いたします。

## ～子どもたちの思い～

親子の架け橋 一筆啓上「親子の手紙」より

- ママへ りゅうきをうんでくれてありがとう。いつも、いっしょにおでかけしてくれてありがとう。これからも、しごとをがんばってね。りゅうきはこんなにひらがながかけるようになったよ。(りゅうき)
- なぜ、お母さんは、ねるときぐーぐーガーガーこえがでてきているのか知りたくて、たまりません。教えてください。ぼくも、ぐーぐーといっていますか。(たかひと)
- おばあちゃんへ いつもおいしいごはんや、おいしそうな料理をつくってくれてありがとう。(こうか)



- ばあばへ いつも、家族のためにいろいろなことをしてくれてありがとう!そして、ばあばがうごけなくなったら、いろいろなことをするからしんぱいしなくてもいいよ!!(あずさ)
- 毎日、せんたくやときのめんどうやごはんを作ったりしてくれてありがとう。とても、たすかっています。(りくと)
- お父さんは、やさしくて、少しぬけているけどなんでもいっしょにしてくれてうれしいよ。自分のわがままもきいてくれるけれど、おこらずやさしく接してくれてありがとう。(こうじ)



- ママへ いつもやさしくしてくれてありがとうございます。これからもやさしくしてください。(ゆいと)
- この前いっしょにおかしを作ったけど、最後にできあがったのを兄と2人で食べたあとに、ママにものこしておけばよかったなと思ったよ。だけど、いっしょにおかしを作るのは楽しかったから、他のおかしも作りたいな!!(あやな)
- いろいろ今いそがしいよね。それでもがんばってごはんをつくったり、私とおとうとのせわをしたり、ありがとう。みんなで出かける時、私はいつも楽しみだけど、こんどはゆっくりしてね。私もつたうからね。(アメティス)



- ここまで育ててくれてありがとうございました。これからもよろしくおねがいします。(えいこう)
- お父さんは、土日大体予定があって、遊びに行くのは難しいよね。たまには、遊びにつれていってください。遊びや食べに行きたいところは、塩カフェや、水族館に行きたいです。夏休みに、遊びにつれていってね。(しゅり)
- いつも家事をしてくれてありがとう。つかれるよね。私も勉強でつかれる。とてもとてもつかれる。でもお母さんは、その倍つかれると思う。だから、私が気が向いたときは何でも言ってね。できることならやります。(みふゆ)

- 毎日しゅくだいをがんばっています。頭がいたくなるまでしゅくだいをがんばりたいです。毎日本当は、チャレンジタッチをがんばりたいです。なわとび二重とびをとびたいです。(ひろと)
- 祖母へ ぼくが風邪をひいていたとき看病してくれました。ありがとうございます。なんか、ふとんがわりにこたつの布をかぶせてくれました。おかげでなりました。(しょうま)
- 勉強で、テストのために、いろんな教材やノート、単語帳を買ってくれてありがとう。それに応えられるように勉強がんばるね。(こうたろう)
- 私が勉強で分からない時に、一緒に悩んだり、教えてくれてありがとう。私はお母さんと2人で話していると時々友達と話しているような感覚になります。そして、私のお母さんで本当に良かったなと思います。(さやか)



- テストの応援、ありがとう。テスト中に思い出すとやる気がでたよ。ママの応援はやる気の栄養。これからはもっとやる気もテストの点も高くするよ!いつもありがとう。ママ、これからもよろしくね!勉強がんばるよ。(あこ)
- いつもはふざけていて明るい雰囲気だけど、誰よりも睡眠時間を削って、夜遅くまで家事をしている母は、とても疲れていると思います。これからは文句を言わないので、じゃんじゃん昼寝してください。(しゅんすけ)
- いつも相談にのってくれてありがとう。中学生になって不安になったり、悔しい気持ちになって少し強く言ってしまったりしてごめんね。それなのに、いつも誰よりも側で支えてくれてありがとう。(めい)



- 「お金ないお金ない」って言うてるくせに「スマホ買おうか」と高価なもの買おうとしてくれてありがとう。正直いってまだスマホはいらないので、自分の好きなものを買ってください。高校入ったら買っていただきますが。笑(わかな)
- 祖母が入院している時に、洗濯や食事を作ってくれてありがとうございます。そんな祖父をみて、僕はすごく申しわけないです。もし僕の出番がきたら、応援しててくださいね。(らいき)
- お母さんに報告です。反抗期が来ました。しばらくの間は、トゲのある言葉を遣います。だけど、自分の思っていることと反対の意味なので気にしないでください。反抗期が終わるまで見守ってください。お願いします。(ひな)